



"Immer strebe zum Ganzen!  
Und kannst Du selber kein Ganzen werden,  
Als dienendes Glied schließt an ein Ganzen Dich an!"

# Organ des Gewerfvereins der Porzellan-, Glas- u. verwandten Arbeiter.

Erscheint jeden Freitag.  
Vierteljährlicher Abonnements-  
preis 1 Mark für 1 Exemplar,  
jedes weitere bis zu 5 Exempl.  
direkt unter einer Adresse be-  
zogen 75 Pf. — 15 Kr. Oesterl.  
Währung.

Expedition: S. Alte Jacobstr. 64.  
bei J. Ben. Alle Postanstalten  
und Zeitungs-Speditionen neh-  
men Bestellungen an.

Herausgegeben unter Mitwirkung der Vereins-Vorstände und Mitglieder

vom

## General-Rath.

Nr. 43.

Berlin, den 25. Oktober 1878.

Insertionsgebühr für die ge-  
wohnliche Zeile 20 Pf. — 12 Kr.  
Oesterl. Währ. — Arbeitsmarkt  
15 Pf. — 9 Kr. Oesterl. Währ.  
Zur Zusendung v. Offerten unter  
Schiffre durch die Redaktion resp.  
Expedition werden 25 Pf.  
15 Kr. Oesterl. Währ. als Ver-  
gütung erhoben.

Redakteur: Georg Lent,  
NW. Stromstraße 48.

Fünfter Jahrgang.

### Der zweite deutsche (antisozialdemokratische) Arbeiterkongress.

Der zweite deutsche Arbeiterkongress hielt am 13. und 14. Oktober zu Dresden im Saale des Gewerbehaußes seine diesjährige Versammlung ab.

Der Kongress ist, wie Berliner Blätter berichten, nach dem Ausweise der Präsenzliste von 52 Delegirten, welche ebenso viele Korporationen, Arbeiter-, Bildungs-, Gewerk-, Wahlvereine mit etwa 46,700 Mitgliedern vertreten, beschickt. Unter den Anwesenden befinden sich die Reichstags-Abgeordneten Rickert (Danzig), Müller (Gotha), Landtags-Abg. Roth (Chemnitz), Dr. Max Hirsch u. a. Berlin ist durch ca. 20 Mitglieder vertreten. Nach den Vorschlägen einer am 12. Oktober abgehaltenen Vorversammlung wurde Dr. Dr. Hirsch (Berlin) zum ersten Vorsitzenden, die Herren Abg. Roth (Chemnitz) und Kaufmann Aug. Walter (Dresden) zu Vizepräsidenten, die Herren Redakteur Schlossmacher (Hamburg), Kutschbach (Dortmund), Hahn (Burg) und Andreack (Berlin) zu Schriftführern gewählt. — Die dresdener Arbeiterbevölkerung ist im Zuhörerraum sehr zahlreich vertreten, überwiegend jedoch durch Sozialdemokraten.

Nach Prüfung der Mandate der einzelnen Delegirten und Verleihung der Eröffnungsrede durch den Vorsitzenden Dr. Max Hirsch folgte der Rechenschaftsbericht des General-Sekretärs J. Keller (Berlin). Aus denselben ist zu entnehmen, daß dem Kongresse 94 Vereine mit 65000 Mitgliedern und 130 einzelne Mitglieder angehören. Zu den Vereinen gehören 9 Bürgervereine, 1 Kaufmännischer, 8 Bildungsvereine, 9 fortschrittliche und 10 nationalliberale Wahlvereine, 13 Bezirksvereine, 27 Orts-Gewerbsvereine, 12 Gewerbe- und Handwerkervereine, 2 Vorschuss- und Sparvereine, 2 technische und Beauteuvereine und eine freie Vereinigung. Zu Laufe des Jahres sind 88 Wandervorträge an den verschiedensten Orten Deutschlands gehalten worden.

Nachdem referierte Dr. Prof. Rühlmann (Chemnitz) über die "Wilhelmspende und die Arbeiter-Pensions- und Invalidenkassen." Derselbe wiederholte und begründete hier seinen bekannten, dem Feldmarschall Grafen Moltke gemachten Vorschlag: von Reichswegen und unter staatlicher Kontrolle und Garantie eine allgemeine deutsche Arbeiter-Zwangs-Kasse (Kranken-, Begräbnis-, Wittwen-, Waisen- und Invalidenkasse) zu begründen. Zu derselben sollen alle Arbeiter gehören, welche in einem selbstständigen Lohnverhältniß stehen, und nicht Mitglied einer anderen freien, leistungsfähigen Kasse sind. Diese Kasse müsse eine Zentralstelle und möglichst in jedem Kreise Deutschlands eine Verwaltungs-

stelle haben. Die Erträgnisse der Wilhelmspende würden zur Förderung einer solchen Kasse sehr geeignet sein und eine derartige Maßregel dazu beitragen, die durch keine Ausnahmegesetze aus der Welt zu schaffende soziale Frage ihrer friedlichen Lösung entgegenzuführen, und deshalb würde er wünschen, die Sammlung für die Wilhelmspende in verbesselter Form zu wiederholen. (Beifall und Widerspruch.)

Tischler Wulff (Berlin) erklärte das Ideal des Vortredners für unausführbar; der Arbeiter wolle nicht zur Glückseligkeit gezwungen, sondern auf dem Wege der Freiheit glücklich werden. Redner schlug die Errichtung eines Zentralbüros für Deutschland behufs Arbeiter-Statistik, sowie Arbeits- und Fortbildungs-Nachweises vor.

Abg. Rickert (Danzig) meint, wenn der Rühlmann'sche Vorschlag praktisch durchführbar wäre, dann würde allerdings die soziale Frage in ihrem Kernpunkte gelöst sein. Allein zunächst sei es unmöglich, den Begriff "Arbeiter" festzustellen, und außerdem dürfe der Staat nicht eine Bevorzugung von Klassen schaffen. Der Vorschlag des Prof. Rühlmann erinnere an eine Zwangs-Arbeiter-Kaserne, vor welcher er warne.

Demnächst beschloß der Kongress eine längere Resolution, in welcher er aus denselben Gründen wie kürzlich die berliner Ortsvereine die Vorschläge des Prof. Dr. Rühlmann verwarf und sich für freie, auf Selbsthilfe begründete Klassen erklärte. — Ferner wurde beschlossen: den Reichskanzler zu ersuchen, eine Sammlung statistischen Materials zu veranstalten, um auf dem Wege technischer Untersuchungen zu einem Normativ-Gesetz zu gelangen.

Damit schloß der erste Kongreßtag gegen 6½ Uhr Abends. Am zweiten Tage des Kongresses erregte zunächst die Frage der "Arbeiter-Statistik" eine sehr lange Debatte, welche nach dem Antrage des Herren Dr. Hirsch mit der Annahme folgender Resolution schloß: "Der Kongress erklärt es für dringende Pflicht des Reiches, unter Hinzuziehung der Fabrik-Inspectoren und Handelskammern eine genaue und umfassende Statistik der Arbeiterverhältnisse als notwendige Grundlage aller sozialen Reformen einzurichten, wobei besonders auch die Beiträgung der Arbeiter selbst erforderlich ist. Zugleich fordert der Kongress seine Vertreterinnen und Mitglieder, ganz besonders aber die Vereinsvorstände auf, statistische Erhebungen über die Arbeiterverhältnisse der einzelnen Orte zu veranstalten und die Resultate derselben dem Kongress-Bureau einzusenden."

Fabrikant Walter (Dresden) referierte sodann über die





